

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Jádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 6'00  
Número del día 10 céntimos:  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Razón é Instinto

Desgraciadísima sería la Humanidad si no existiera el cariño, si no unieran lazos de afecto a los hombres, si la tendencia de amor universal no tuviera en el fondo de todos los corazones un principio, un germen que indica cómo existe esa emanación divina de que Dios, que no puede llamarse instinto, sino que es condición equívoca del alma.

Ya se ve que en nosotros, en la raza humana, existen dos tendencias, pero perfectamente identificadas y unidas, que dan como resultado de este equilibrio, el ser inteligente.

En lo que tenemos de material; en cuanto existe en nosotros fuera de la moral, experimenta instintos muy semejantes a los de todos los seres que pueblan el mundo.

Así existen necesidades puramente corporales, comunes a todo lo animado. Pero también tenemos necesidades espirituales, que solo pertenecen a los seres humanos y por lo tanto inteligentes.

Sentimos materialmente, experimentamos necesidades materiales también así como sentimos espiritualmente colocarse entre estos afectos los de amor, deseos y los de la exteriorización del pensamiento.

De esto se deduce que si permanece en equilibrio perfecto lo moral con lo material, el hombre tendrá tendencias hacia el bien y la virtud, es decir al amor, al cariño, que estriba la bondad y en esto también se encuentra el secreto de la felicidad de los hombres.

La materia puede inclinarnos al mal; la razón aconseja siempre el bien: que en las luchas que se establecen entre ambos principios venza siempre el segundo es lo que conviene en general al hombre.

MANUEL NARANJO

## El arte joven de España

Con verdadero gusto leemos en el periódico madrileño «La Tribuna», el siguiente artículo que reproducimos por tratarse de un estimable paisano y amigo nuestro, cuyo retrato así como el fotograbado de su última obra, publica el citado periódico:

«Todos los días llega a Madrid un artista joven provinciano.

Trae en la maleta pintos, dibujos, proyectos, una caja de pinturas, un mazo de palillos de modelar.

La bolsa es escasa; pero las ilusiones no cabían en el vagón, y han tenido que viajar sobre él, con el penacho de humo de la máquina.

Son artistas que vienen a rondar a esa doncella esquiva y caprichosa, dorada y romántica que se llama la Fama.

Su cuna artística fué una de esas lóbregas y miserables escuelas de Bellas Artes, que enseñan un arte que producen los Ramírez y los Benlliure.

Madrid ¡es tan fácil de conquistar!

Apenas llegan, y ese amigo que nunca falta, les abre el panorama de Fornos y del Círculo—los dos Centros de cultura artística más calificados;—los jóvenes de provincias adoptan un aire interesante y se declaran cansados de producir.

Los corroe un poco la crítica y la chismografía, les acoge la bohemia—la que se lava y la que no se lava,—y el final está en el regreso a la aldea o a la ciudad en otro vagón de tercera.

Entonces no tienen que pagar exceso de equipaje.

Las ilusiones se han quedado todas, en jirones, aquí y allá.

Es difícil que un artista se encierre en su torre de marfil y trabaje ahincadamente, con fe y perseverancia, desligándose de las sugerencias del ambiente madrileño, propicio al ocio.

¡Hay un sol tan tibio, y un cielo tan transparente, y es tan alegre todo, y son tan lindas las muchachitas sin moral!

Repele el estudio silencioso cuando afuera cantan los mirlos y ríen las risas jóvenes.

El yeso es rebelde, escurridizo y sucio si se piensa en las morenas morbideces. ¡Oh cine! ¡Oh Bombilla!

¿Para qué dibujar el óvalo de un rostro femenino, si el de ella, incopiable, es tan encantador y nos ofrece las rojas guindas de sus labios? La voluntad flaquea, y junto a cada juventud que vive para «llegar» camina el fantasma del fracaso bien vestido de alegría, de pereza y de voluptuosidad, la doble voluptuosidad de no hacer y dejar pasar, como un río por su cauce, la vida.

Y los que alcanzan la meta es a costa de un esfuerzo pleno de energías y sacrificios. Este escultor, por ejemplo, Manuel Naranjo, el primer escultor que ha nacido en Cádiz, ese blanco pueblo del que decía Pierre Louys que era un mirador colgado sobre el mar; este escultor ha trabajado. Dentro de sí, optimista y serio, Naranjo ha vivido sólo para sus muñecos de barro y para sus cíclopes de piedra. Sus dedos y sus buriles han dado forma a esos bloques grotescos que tienen una estatua dentro para su revelado. He aquí el caso anómalo, la excepción. He aquí el artista de corazón, no el artista de apariencia.

Al volver a Cádiz, Naranjo verá, seguramente, renovada su pensión. ¡Le cuesta tan poco a un pueblo mantener un solo artista! Y luego, la gloria que le dé, ¿no se cotiza, señores banqueros? ¿Quién debe, después del éxito, gratitud a quién?

Manuel Naranjo está en formación. En su estilo hay una devoción sincera por los primitivos, y vibra la inquietud de los modernos. Es sencillo sobrio; pero con su arte busca la razón de las cosas. Interroga antes que define. Es más «Le penseur», más «El escriba sentado», que el «Apolo» de la decadencia griega. Su fuerza está en que plasma la belleza con todo su calor humano. Es palpante. Aborrece la serenidad...

TOMÁS BORRÁS.

## Por Telégrafo

Madrid, 2 (varias horas.)

### Política y políticos

#### El Gobernador de Madrid

El nuevo Gobernador de Madrid, señor Saenz Escartín sostuvo una larga conferencia con el Ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra.

Versó ésta sobre que el Sr. Sáenz Escartín fué a pedir al Ministro instrucciones concretas respecto a las funciones de su carga.

#### Círculo prietista

Se ha inaugurado el Círculo prietista instalado en la redacción de «La Mañana».

Asistieron los exministros señores Alvarado, Groizard, Merino, Burell, Ruiz Xalarino y la mayor parte de los diputa-

dos y senadores pertenecientes a la agrupación.

El Sr. García Prieto comenzó su discurso diciendo que su propósito no era hacer declaraciones, pues esperaba para ello, el que pueden constituir los comités de los distritos.

Entonces—dijo el Sr. García Prieto—expondré las quejas que contra el Gobierno tengo, cuya conducta cada día es más hostil a los prietistas.

Dijo que en estos últimos días se ha seguido un procedimiento por el Gobierno, inusitado en política, llegándose hasta la violencia, como lo demuestra la separación hecha de un vocal de la Junta de Reformas Sociales.

Agregó el orador, que la aspiración del partido que acudilla es traer al Parlamento una representación lucida, aunque haya que sacrificar cantidad y calidad.

Lamentóse de que el Gobierno, con desconocimiento de la realidad, hallase negado a incluir en la candidatura monárquica de Madrid a los candidatos prietistas, pretextando de que carecían de fuerzas.

Expresó que urge la reorganización del partido, empezando porque se demuestre en Madrid lo contrario de lo que se piensa.

Acto seguido se eligió la Junta directiva, resultando para la presidencia el Sr. Alvarado.

Vicepresidentes los Sres. Portuondo y Sagasta.

Secretario general D. Eugenio Montero Villegas.

También nombróse la comisión de organización del partido.

La forman los Sres. Merino, Gullón, Dávila, Ruiz Valarino, duque de Rivona, Gullón (D. Eduardo), Laurein, Montero Villegas (D. Eugenio), Garnica, Burell, Silvela, Melgares y Soldevilla.

Estos dos últimos representan a la Prensa.

#### El Gobernador de Burgos

Ha llegado el Gobernador de Burgos. Conferenció con Dato y Sánchez Guerra dice que el Sr. D. Juan La Cierva insiste en mantener su candidatura por Valencia.

#### Maura

Esta mañana marchó a Albacete, el Sr. Maura.

### Varias noticias

#### Homenaje a Galdós

En la actual semana quedará constituida la Comisión ejecutiva, que entenderá en la organización del homenaje al Sr. Galdós.

Será presidida por el Sr. Dato. Como vocales serán designadas, importantes personalidades. Sábese, que la suscripción nacional, será encabezada por S. M. el Rey.

#### Los Reyes

Según telegramas oficiales, los Reyes llegaron sin novedad al coto de Oñana, a las 5 y 30.

Han realizado el viaje a bordo del torpedero «Número 2».

#### De Marruecos

Un telegrama de Tánger dice que ayer oyóse violento cañoneo hacia Zinat y Cuesta Colorada.

Según versiones moras, tratábase de la ocupación de Zinat.

Otras referencias fidedignas afirman que la peración obedeció a propósitos de castigar los aduares que hace dos días intentaron apoderarse de un convoy que

marchaba desde Tánger a Cuesta Colorada, motivando con esto ligera escaramuza.

Al mismo tiempo que se castigaba esta agresión, también se castigaba un robo de ganado que los rebeldes hicieron a los moros adictos.

#### Estadística de un combate

Según estadística hecha esta tarde en los Círculos militares, del último combate habido en Tetaán, los muertos de las fuerzas regulares indígenas ascienden a 16, un jefe y un oficial muertos también.

Heridos 5 oficiales y 22 soldados de fuerzas regulares indígenas.

Teniendo en cuenta el efectivo que intervino en la acción, murieron 1,65 por 100 de tropa y 4 por 100 de oficiales.

Heridos el 2'20 por 100 de tropa y un 10 por 100 de oficialidad.

Esta ha sido elogiadísima por la bravura demostrada en este combate.

#### Declaración

Durante cuatro horas ha estado presentando declaración el señor marqués de Cabriñana ante el Juzgado militar.

Como ya telegrafié, los motivos son los comunicados publicados en la prensa relativos a las órdenes militares.

### Del extranjero

#### Deportados del Sur de Africa

De Johannesburg dicen, que los jefes obreros deportados fueron sacados de la prisión la noche del lunes, llevados varias millas adentro en un coche de los destinados a la conducción de presos, y luego metidos en un tren que conducía tropas.

Ellos no tenían idea de adónde iban, porque las vetanillas del tren se mantuvieron cerradas, y quedaron asombrados cuando llegaron a Durban.

Ni siquiera los empleados ferroviarios sabían nada, porque el tren fué designado como especial que conducía una compañía de teatro.

Cuando el trasatlántico «Umgeni» cruzó la barra, ancló y se les concedió a los deportados hora y media para escribir a sus amigos.

El Gobierno había contratado todo el acomodo para pasajeros con que cuenta el «Umgeni».

Este no está dotado del telégrafo sin hilos.

#### Más de los deportados

La cuestión de las deportaciones del Sur de Africa, es todavía el tópico reinante.

Los periódicos ocupan columnas pasando revista a la situación desde innumerables puntos de vista.

En los títulos se hacen todas clases de conjeturas:

«¿Qué dirá Inglaterra?» «¿Adónde irán?»

Créese en círculos responsables que el Gobierno aud-africano debe poseer pruebas de hechos que justifiquen la medida, y debe suspenderse todo juicio mientras no sean publicados los hechos en cuestión.

En el Noroeste de Durham el partido obrero está haciendo la cuestión sud-africana la principal nota en la elección parcial.

Los principales periódicos ingleses reconocen que la deportación de los jefes obreros del Sur de Africa, origina, agudamente, la cuestión de poderes de un Gobierno de Dominio.

Puede conducir a un serio conflicto constitucional entre los Parlamentos Imperial y de la Unión.

Se arguye que, mientras que la decisión del Parlamento Imperial está por encima de la Ley, la de una Colonial, que está perivado por astuto del Imperial se halla sujeta á los Tribunales de Justicia.

**Contra los obreros españoles**

Los estibadores portugueses impiden trabajar á los estibadores españoles.

Exigen la ciudadanía legal de éstos.

Los obreros españoles han visitado al ministro de España.

Reclaman la intervención de éste para asegurar la libertad del trabajo.

El ministro prometió apoyar la justa petición de los trabajadores.

**Sentenciado á muerte**

Telegrafían de Valona que ha terminado la vista del proceso de alta traición seguido contra el mayor turco Geki Raga y sus cómplices, por incitación á la rebelión y participación en la tentativa hecha por Izzeet Pachá para apoderarse de Albania, sentenciado á muerte al primero, á penas que varían de tres á quince años de prisión, á 24 acusados.

Cuatro paisanos han sido absueltos.

**Fallecimiento**

De Londres dicen que ha fallecido el Vizconde de Knutsfor, ministro que fué de las Colonias.

**Los presupuestos navales**

De Londres telegrafían que los detalles de los presupuestos navales han sido pasados á Sir Edward Grey, Mr. Churchill y Mr. Makenna, quienes se reunieron ayer en el Ministerio del Exterior.

**Venta de armas**

Comunican de Washington que probablemente será levantada la prohibición de vender armas de guerra en los Estados Unidos á los insurrectos mejicanos.

Casi todos los ministros y muchísimos parlamentarios apoyarían al presidente Wilson en caso de que fuera combatido por conceder tal autorización.

La notificación de dejar incumplido el pago de los intereses de la Deuda y la intención de los insurrectos de extender su acción á los distritos centrales de Méjico, son las razones de este cambio de opinión en el Gobierno americano, que se aseguraría, antes de levantar la prohibición, de que la vida y los intereses de los extranjeros serían respetados.

**NOTICIAS VARIAS**

En la Parroquia de San Antonio, recibió el pasado domingo las aguas del bautismo, la recién nacida hija de los Sres. de Puga (D. Angel.)

Se le impuso el nombre de María Antonia y fué apadrinada la neófita por su abuela, la señora de D. Antonio Crivell y el primer maquinista de la Compañía Trasatlántica, D. Juan Güell.

Los invitados al acto, fueron obsequiados espléndidamente.

Continúa el novenario á Nuestra Señora de la Candelaria.

El tercer día habrá misas solemnes á las nueve y media y diez de la mañana. Por la tarde á las cinco y media predicará el Sr. D. Juan J. Machorro, cura del Rosario.

**Por cantar coplas inmorales**

La Policía, auxiliada de los serenos, condujo anoche á la Inspección de Vigilancia á un coro que hasta hace pocas noches se exhibió al público, por cantar coplas inmorales y que atacaban al Gobierno.

Dichas canciones las entonaban en la tienda de bebidas denominada «La Parra», situada en la calle de la Botica, dando esto lugar á que se reuniese numeroso público, sirviendo dichas canciones de mofra el mismo.

Estas mismas coplas, tenemos entendido, fueron prohibidas por el señor gobernador.

**Obituario**

Anteayer 1.º de Febrero, se cumplió el cincuenta y un aniversario del falleci-

miento del que fué sapientísimo maestro y esclarecido prelado de la gaditana grey, Dr. D. Juan J. Arbolí y Acaso, que dejó de existir en el año de 1863, siendo una de los gaditanos que más alto pusieron el prestigio y cultivo de su suelo en la segunda mitad del siglo último.

Su cadáver estuvo expuesto en la sala mortuoria de la casa plaza de Topete, antigua de los Descalzos, que hoy ocupa el Colegio de San Francisco de Paula, donde á la sazón vivía el ilustre finado, por hallarse en estado ruinoso una parte del Palacio Episcopal y ante el féretro en la cámara ardiente desfiló todo Cádiz, admirador del talento de ese príncipe de la Iglesia y gran pastor.

También anteayer hizo tres años en igual día, que desapareció de este mundo repentinamente, llorado por muchos, el caritativo y ejemplar sacerdote, Canónigo Lectoral D. Benito de Elejalde y Coma, poseedor de ciencia y virtud.

Que el cillo haya acogido en su seno las almas de tan beneméritos eclesiásticos,

**Arbitrios**

La Alcaldía de Espera ha acordado imponer arbitrios extraordinarios para cubrir el «déficit» que le resulta en su presupuesto ordinario del presente año.

**Conferencia militar**

En el cuartel de Artillería, ayer á las once, el primer teniente D. Eduardo de Santiago y Carrión dió una conferencia á los reclutas del actual reemplazo.

Estos formaron en columna de secciones en el patio del cuartel.

Asistieron con el coronel D. Manuel Cerón, todos los jefes y oficiales de la Comandancia.

**Solicitud**

La Alcaldía de Grazalema remite al Sr. Gobernador civil instancia que al Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Literaria de Sevilla dirige D. Felipe García Fierro, Maestro interino de una de las Escuelas Nacionales de niños, de dicha villa, en súplica de que se le conceda permiso para poder presentarse á oposiciones libres en dicho distrito.

**De Cartagena**

Fueron pasaportados para San Fernando el segundo condestable don Pablo Castro y para Barcelona el segundo maquinista don Francisco Hernández y el tercero don José M.ª Mesa, destinado á la escuadra el y al «Marqués de la Victoria los últimos.

—Es esperado procedente de Cádiz, el crucero «Reina Regente», con objeto de hacer algunas reparaciones en las tuberías.

**Visitas**

Visitaron ayer al señor Gobernador civil, los señores siguientes:

D. Enrique Martínez ingeniero jefe de Obras Públicas, don Manuel Isasi alcalde de Jerez, don Federico Jiménez Facio alcalde de San Fernando, don Luis Cosi coronel de la Comisión Mixta, don Luis Ojeda senador del reino y el señor presidente del Centro Mercantil de Jerez de la Frontera.

Píldoras y Unguentos de Holloway.—Resfriados, toses, difteria, bronquitis. Estos remedios son infalibles para las enfermedades pectorales, las cuales descuidadas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica ó en consunción. El Unguento Holloway bien frotado en el pecho ó la espalda se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente á los pulmones y una vez allí repele todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razón de que dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestión, neutraliza ó expelle del sistema, pronta, completa y permanentemente toda partícula morbosa. Estas purificaciones verificadas eficazmente por el Unguento y las Píldoras de Holloway y la sangre que ellas limpian circulando por todas las partes del cuerpo hacen que se comuniquen á éstas últimas las influencias benéficas de las mencionadas medicinas.

Para curar un resfriado en un día, tómese LAXATIVO BROMO QUININA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE hallase en cada cajita.

Tipografía, LA GADITANA, Cobos, 19

Lean vds eso atentamente

## Las Turbaciones de la Circulación

# El Artrismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el **DEPURATIVO RICHELET**, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El **DEPURATIVO RICHELET** posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismo, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del **DEPURATIVO RICHELET**.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor  
**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

---

**DEPOSITO GENERAL y VENTA.**—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola 9.—San Sebastián.

Depósito en Cádiz.—Restituto Matute, plaza Isabel II.—En San Fernando F. Matute, (Farmacia) En Sanlúcar. R. Matute (F. y Droguería).

**SIMPLES SANOS Y SEGUROS.**

**LAS PÍLDORAS obran casi mágicamente sobre el Hígado, los Intestinos y los Riñones, limpiando el sistema de toda clase de impurezas. Esto lo hacen tan suavemente y á la vez con tanta eficacia, que las funciones son regularizadas sin ningún dolor ni desorden desagradable. Las Píldoras son inapreciables para las mujeres.**

**LAS PÍLDORAS Y EL UNGÜENTO DE HOLLOWAY dan buena salud forzosamente.**

**EL UNGÜENTO tiene asombrosas facultades sanativas y cura rápida y permanentemente Heridas inveteradas, Escoriaciones molestas, Ulceras y toda clase de Erupciones de la piel. Aplicado en combinación con las Píldoras merece completa confianza su acción curativa en los casos más graves, así como en las afecciones de la Garganta y del Pecho.**

**PREMIADOS DE POLO A POLO.**

## LA FORTUNA PARA TODOS:

### 27 MILLONES DE PESETAS

**GARANTIDAS OFICIALMENTE y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES**

(Villa de Madrid, de París y otras):

**11.043 Premios desde 100 Pesetas á 1.000.000**

Un Sorteo cada OCHO DIAS por término medio. — Cobro inmediato de los Premios.

**SEGURIDAD ABSOLUTA.**

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense **5 Ptas 50, solo y único pago,**

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, á

**EL FOMENTO DEL AHORRO, y Lauria 37 BARCELONA**

Se contesta gratis á toda postal ó carta pidiendo detalles. (Dar nombre, apellido y dirección muy claramente).